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 Le 11 octobre 2021 

 

 Aux membres de l’Equipe d’animation 

pastorale de la Sainte-Trinité 

 

 Chers frères et sœurs,  

 

 Vous m’avez accueilli du 10 au 12 septembre pour une visite pastorale, et je tiens à vous remercier pour 

le soin que vous avez manifesté dans l’organisation de cette visite. Le temps était court pour voir toutes les 

réalités de la paroisse et pour approfondir les sujets traités, mais vous avez tâché de me présenter votre paroisse 

dans sa diversité. Merci donc à tous ceux et celles qui se sont investis et qui m’ont accompagné tout au long de 

ces trois jours. J’ai remarqué que l’Equipe d’animation pastorale avait tenu à participer à l’ensemble de la 

visite : cela montrait les liens entre toutes les activités. 

 

 Dans cette lettre je me propose de donner un écho à ce que j’ai vécu lors de cette visite, et de suggérer 

quelques réflexions pour poursuivre votre travail. Je donnerai aussi un écho à l’enquête que vous avez organisée 

auprès des paroissiens (le « Quizz »), dont vous m’avez communiqué les résultats.  

 

 En premier lieu, j’ai constaté l’avancée de l’intégration de l’ancienne paroisse de Pougues dans la 

nouvelle paroisse. Je sais que ce ne fut facile pour personne, et que cela demande une attention constante pour 

que tout le monde se sente partie prenante – et à égalité – d’une même communauté paroissiale. La messe de 

clôture s’est tenue à Pougues, ce qui fut un beau signe, même si cela n’a pas facilité la participation de tous en 

raison du caractère excentré de la commune et de la difficulté à garer les voitures à proximité. Cela pose 

évidemment la question du choix du lieu lorsqu’il y a une seule messe le dimanche dans la paroisse. Sans doute 

un lieu central, vaste et accessible, est-il préférable pour favoriser la participation du plus grand nombre. J’ai 

noté dans l’enquête l’interrogation sur le choix du lieu de la célébration dominicale. Certains regrettent que ce 

ne soit pas Guérigny, dont il est dit que cette commune est plus centrale. Peut-être en avez-vous suffisamment 

discuté au sein de l’EAP, mais cette question me paraît importante.  

 

 Pendant cette visite j’ai noté l’importance de l’engagement d’un certain nombre d’entre vous, qui se 

donnent avec beaucoup de générosité pour la vie de la paroisse, et qui participent à plusieurs instances. C’est à 

la fois une richesse et une fragilité, car la transmission des responsabilités en est rendue plus difficile. Il vaut 

mieux de multiples personnes assurant chacune une tâche qu’une personne assurant de multiples tâches. Mais 

je suis conscient de la difficulté de faire appel à de nouvelles personnes, qui peuvent avoir peur de s’engager 

dans la durée et pour quelque chose de trop lourd. Aussi me paraît-il nécessaire de bien délimiter les 

engagements : ce qui est demandé, le temps que cela peut prendre, sur quelle durée (un mandat de trois ans, ou 

l’engagement pour un an), la formation et l’accompagnement nécessaires pour assurer cette fonction. La 

convention de bénévolat, dont le modèle a été récemment établi au niveau du diocèse, peut être utile à cet égard.  

 

 L’une des questions importantes pour l’avenir est l’articulation entre les différents pôles de la paroisse 

et la centralisation de certaines activités. Car il faut à la fois maintenir et développer les liens de proximité et 

manifester l’unité de la paroisse. Celle-ci ne peut se contenter d’être la juxtaposition des trois « pôles », même 

en veillant à l’équilibre entre les trois. Il s’agit de former une même fraternité dans le Christ, appelée à une 

mission commune qui est d’annoncer, célébrer et témoigner du Christ, visage de l’amour de Dieu.  

 

 En ce qui concerne la catéchèse, j’adresse tous mes encouragements aux catéchistes pour la reprise des 

séances. Cette visite pastorale s’est tenue alors que la rentrée était en cours. J’espère que les enfants ont bien 

repris le chemin de la catéchèse. J’ai noté la liberté laissée aux catéchistes de suivre le parcours qui leur 

convient. Il est vrai que les manuels ne sont que des outils. Simplement je vous encourage d’autant plus à vous 

réunir pour partager vos joies et vos difficultés, pour vous ressourcer dans la prière et pour approfondir les 

thèmes que vous abordez avec les enfants. Nous avons parlé du discernement que demande la préparation des 

sacrements. Chaque enfant mérite d’être suivi dans sa découverte de la foi, car la catéchèse n’est pas d’abord 



 

 

un enseignement, elle est la rencontre avec Jésus, le Fils de Dieu, et l’apprentissage de la relation et de la vie 

avec lui, dans l’amour de Dieu et des autres.  

 

 Les funérailles, l’accompagnement des familles en deuil, sont une part importante de la vie et de la 

mission de votre paroisse. Je salue l’implication de vos équipes, et entends la difficulté de trouver des personnes 

pour la relève. Cette difficulté devient de plus en plus préoccupante car la pastorale des funérailles est exigeante 

et tout le monde n’est pas à même d’assurer ce service. Demandons au Seigneur des ouvriers pour sa moisson ! 

  

 Je me réjouis de ce que des personnes se soient manifestées et soient accueillies dans leur demande de 

baptême ou de confirmation. La catéchèse des enfants, la préparation au mariage par exemple, mais aussi tous 

les domaines de la vie ecclésiale, sont des occasions de rejoindre des personnes qui s’interrogent sur Dieu, sur 

leur propre vie, et il est important qu’ils trouvent des personnes et des lieux pour les aider à avancer. 

L’atmosphère même de la communauté est importante pour cela, et je souligne le thème que vous avez choisi 

pour cette année : la joie de se rencontrer, et votre projet de créer des liens. La paroisse est appelée à porter en 

son sein et à diffuser « la joie de l’Evangile », et à participer au tissu social qui est fragile et laisse beaucoup de 

personnes en plan. Le Secours Catholique, les Equipes Saint-Vincent sont précieux pour cela, mais aussi le 

Service évangélique des malades et tous les modes de présence des chrétiens, personnellement ou 

collectivement, aux différentes formes de pauvreté de notre société.  

 

 Créer des liens, c’est ce que font les différents mouvements d’Eglise présents dans votre paroisse : le 

MCR, les Equipes du Rosaire par exemple. Cela rejoint la perspective diocésaine, qui est de créer des fraternités 

missionnaires de proximité, mais aussi celle du Synode des évêques sur la synodalité, que le pape vient d’ouvrir 

pour toute l’Eglise. La phase diocésaine, par laquelle commence ce synode, est l’occasion de créer des lieux de 

parole libre, pour parler de tout ce qui touche à la vie de l’Eglise, en demandant à l’Esprit Saint de nous établir 

dans une vraie communion de foi et d’amour. Des précisions seront bientôt données en paroisse pour cela.  

 

 Je vous remercie des différentes rencontres que vous m’avez proposé, et notamment de la petite marche 

autour de Montenoison. Cela a permis des contacts simples et chaleureux, ainsi qu’un bon bol d’air dans ce 

paysage superbe.  

 

 Je voudrais donc terminer en saluant l’engagement de chacun d’entre vous, mais aussi celui de votre 

curé, qui a à cœur la cohésion de cette paroisse qui lui a été confiée. La présence à ses côtés d’un assistant 

paroissial, en la personne de M. Boyancé, lui est précieuse. Nous portons tous dans notre prière le P. Roland 

Jouanin, qui ne peut plus assurer le service pastoral comme auparavant en raison de ses problèmes de santé 

préoccupants. Un prêtre va bientôt venir aider le P. James, mais la situation du clergé dans la Nièvre est bien 

fragile et il nous faudra préparer l’avenir, à la lumière de l’Esprit Saint. Le synode en sera une bonne occasion. 

 

Que le Seigneur lui-même vous conduise, lui qui est présent à son Eglise. Qu’il bénisse et fortifie chacun 

d’entre vous dans ses engagements, mais avant tout dans la foi, l’espérance et l’amour.  

 

            

          
 

 


